

# 女の決闘

オイレンベルク Herbert Eulenberg

森鷗外訳

青空文庫



古来例のない、非常な、この出来事には、左の通りの短い行掛りがある。

ロシアの医科大学の女学生が、ある晩の事、何の学科やらの、高尚な講義を聞いて、下宿へ帰つて見ると、卓の上にこんな手紙があつた。宛名も何も書いてない。「あなたの御関係なすつておいでになる男の事を、ある偶然の機会で承知しました。その手続きはどうでも好い事だから、申しません。わたくしはその男の妻だと、只今まで思つていた女です。わたくしはあなたの人の柄を推察して、こう思います。あなたは決して自分のなすつた事の成行がどうなろうと、その成行のために、前になすつた事の責を負わ

ない方ではありますまい。またあなたは御自分に對して侮辱を加えた事のない第三者を侮辱して置きながら、その責を逃れようとなさる方でも決してありますまい。わたくしはあなたが、たびたび拳銃で射撃をなさる事を承っています。わたくしはこれまで武器というものを手にした事がありませんから、あなたの腕前がどれだけあろうとも、拳銃射撃は、わたくしよりあなたの方がお上手だと信じます。

そこでわたくしはあなたに要求します。それは明日午前十時に、下に書き記してある停車場へ拳銃御持参で、おいで下されたいと申す事です。この要求を致しますのに、わたくしの方で対等以上の利益を有しているとは申されますまい。わたくしも立会人を連

れて参りませんから、あなたもお連にならないように希望いたします。ついでながら申しますが、この事件について、前以て問題の男に打明ける必要はないと信じます。その男にはわたくしが好い加減な事を申して、今明日の間遠方に参つていさせるようになしました。」

この文句の次に、出会うはずの場所が明細に書いてある。名前はコンスタンチエとして、その下に書いた苗字を読める位に消してある。

この手紙を書いた女は、手紙を出してしまって、直ぐに町へ行つて、銃を売る店を尋ねた。そして笑談のように、軽い、好い拳銃を買いたいと云つた。それから段々話込んで、うそ  
おひれ謙に尾鰭を付

けて、賭をしているのだから、拳銃の打方を教えてくれと頼んだ。そして店の主人と一しょに、裏の陰気な中庭へ出た。その時女は、背後から拳銃を持つて付いて来る主人と同じように、笑談らしく笑っているように努力した。

中庭の側には活版所がある。それで中庭に籠つて いる空気は鉛の匀においがする。この辺の家の窓は、五味で茶色に染まつていて、その奥には人影が見えぬのに、女の心では、どこの硝子の背後にも、物珍らしげに、好い氣味だと いうような顔をして、覗いて いる人があるように感ぜられた。ふと気が付いて見れば、中庭の奥が、古木の立つて いる園に続いていて、そこに大きく開いた黒目のような、的が立ててある。それを見た時女の顔は火のよう に赤くな

つたり、灰のようく白くなつたりした。店の主人は子供に物を言つて聞かせるように、引金や、弾丸を込める所や、筒や、照尺を一々見せて、射撃のしかた為方を教えた。弾丸を込める所は、一度射撃するたびに、おもちやのように、くるりと廻るのである。それから女に拳銃を渡して、始めての射撃をさせた。

女は主人に教えられた通りに、引金を引こうとしたが、動かない。一本の指で引けと教えられたに、内々二本の指を掛けて、力一ぱいに引いて見た。その時耳ががんと云つた。弾丸は三歩程前の地面に中つて、弾かれて、今度は一つの窓に中つた。窓ががらがらと鳴つて壊れたが、その音は女の耳には聞えなかつた。どこか屋根の上に隠れて止まつていた一群の鳩が、驚いて飛び立つて、

たださえ暗い中庭を、一刹那の間一層暗くした。

轟になつたように平氣で、女はそれから一時間程の間、やはり二本の指を引金に掛けて引きながら射撃の稽古をした。一度打つたびに臭い煙が出て、胸が悪くなりそうなのを堪えて、そのくせその匀を好きな匀ででもあるように吸い込んだ。余り女が熱心なので、主人も吊り込まれて、熱心になつて、女が六発打つてしまうと、直ぐに跡の六発の弾丸を込めて渡した。

夕方であつたのが、夜になつて、的の黑白の輪が一つの灰色に見えるようになつた時、女はようよう稽古を止めた。今まで逢つたこともないこの男が、女のために古い親友のように思われた。「この位稽古しましたら、そろそろ人間の獵をしに出掛けられま

すでしそうね」と、笑談のようにこの男に言つたら、この場合に適當だらうと、女は考えたが、手よりは声の方が余計に顫いそうなので、そんな事を言うのは止しにした。そこで金を払つて、礼を云つて店を出た。

例の出来事を発明してからは、まだ少しも眠らなかつたので、女はこれで安心して寝ようと思つて、六連発の拳銃を抱いて、床の中へ這入つた。

翌朝約束の停車場で、汽車から出て来たのは、二人の女の外には、百姓二人だけであつた。停車場は寂しく、平地に立てられてゐる。定木で引いた線のような軌道がずっと遠くまで光つて走つていて、その先は地平線のあたりで、一つになつて見える。左の

方の、黄いろみ掛かつた烟を隔てて村が見える。停車場には、その村の名が付いているのである。右の方には砂地に草の生えた原が、眠たそうに広がっている。

二人の百姓は、町へ出て物を売った帰りと見えて、停車場に附属している料理店に坐り込んで祝盃を挙げている。

そこで女二人だけ黙つて並んで歩き出した。女房の方が道案内をする。その道筋は軌道を越して野原の方へ這入り込む。この道は暗緑色の草がほとんど土を隠す程茂つていて、その上に荷車の通つた轍の跡が二本走つている。

薄ら寒い夏の朝である。空は灰色に見えている。道で見た二三本の立木は、大きく、不細工に、この陰気な平地に聳えている。

丁度森が歩哨を出して、それを引っ込めるのを忘れたように見える。そこここに、低い、片羽のような、病氣らしい灌木が伸びようとして伸びずに入る。

二人の女は黙つて並んで歩いている。まるきり言語の通ぜぬ外国人同士のようである。いつも女房の方が一足先に立つて行く。多分そのせいで、女学生の方が何か言つたり、問うて見たりしたいのを堪えているかと思われる。

遠くに見えていた白樺の白けた森が、次第にゆるゆると近づいて来る。手入をせられた事のない、銀鼠色の小さい木の幹が、勝手に曲りくねつて、髪の乱れた頭のような枝葉を戴いて、一塊になっている。そして小さい葉に風を受けて、互に<sup>ささや</sup>囁き合っている。

この森の直ぐ背後で、女房は突然立ち留まつた。その様子が今まで人に追い掛けられていて、この時決心して自分を追い掛けて来た人に向き合うように見えた。

「お互に六発ずつ打つ事にしましようね。あなたがお先へお打ちなさい。」

「ようございます。」

二人の交えた会話はこれだけであつた。

女学生ははつきりした声で数を読みながら、十二歩歩いた。そして女房のするように、一番はずれの白樺の幹に並んで、相手と向き合つて立つた。

周囲の草原はひつそりと眠つている。停車場から鐸の音が、ぴ

んぱんぴんぱんというように遠く聞える。丁度時計のセコンドのようである。セコンドや時間がどうなろうと、そんな事は、もうこの二人には用がないのである。女学生の立っている右手の方に浅い水溜があつて、それに空が白く映っている。それが草原の中に牛乳をこぼしたように見える。白樺の木共はこれから起つて来る、珍らしい出来事を見ようと思うらしく、互に摩り寄つて、頸を長くして、声を立てずに見ている。

女学生が最初に打つた。自分の技倆に信用を置いて相談に乗つたのだと云う風で、落ち着いてゆつくり発射した。弾丸は女房の立つている側の白樺の幹をかすつて力がなくなつて地に落ちて、どこか草の間に隠れた。

その次に女房が打つたが、やはり中らなかつた。

それから二人で交る代る、熱心に打ち合つた。銃の音は木精のこだまように続いて鳴り渡つた。

その中女学生の方が先へ逆せて來た。そして弾丸が始終高い所ばかりを飛ぶようになつた。

女房もやはり気がぼうつとして來て、なんでももう百発も打つたような気がしている。その目には遠方に女学生の白いカラガ見える。それをきのう的を狙つたように狙つて打つている。その白いカラの外には、なんにも目に見えない。消えてしまつたようである。自分の踏んでいる足下の土地さえ、あるかないか覚えない。突然、今自分は打つたか打たぬか知らぬのに、前に目に見えて

いた白いカラが地に落ちた。そして外国語で何か一言言うのが聞えた。

その刹那に周囲のものが皆一塊になつて見えて來た。灰色の、じつとして動かぬ大空の下の暗い草原、それから白い水<sup>みず</sup><sub>たまり</sub>、それから側のひよろひよろした白樺の木などである。白樺の木の葉は、この出来事をこわがつてているように、風を受けて囁き始めた。

女房は夢の醒めたように、堅い拳銃を地に投げて、着物の裾をまくつて、その場を逃げ出した。

女房は人けのない草原を、夢中になつて駆けている。ただ自分の殺した女学生のいる場所からなるたけ遠く逃げようとしている

のである。跡には草原の中に赤い泉が涌き出したように、血を流して、女学生の体が横わっている。

女房は走れるだけ走つて、草臥くたびれ切つて草原のはずれの草の上に倒れた。余り駆けたので、体中の脈がびんびん打つてゐる。そして耳には異様な囁きが聞える。「今血が出てしまつて死ぬるのだ」というようである。

こんな事を考えている内に、女房は段々に、しかもよほど手間取つて、落ち着いて來た。それと同時に草原を物狂わしく走つていた間感じていた、旨く復讐きげすをし遂げたという喜も、次第に詰まらぬものになつて來た。丁度向うで女学生の頸の創から血が流れ出るよう、胸に満ちていた喜が逃げてしまうのである。「こ

「それで敵を討つた」と思つて、物に追われて途方に暮れた獣のように、夢中で草原を駆けた時の喜は、いつか消えてしまつて、自分の上を吹いて通る、これまで覚えた事のない、冷たい風がそれに代つたのである。なんだか女学生が、今死んでいるあたりから、冷たい息が通つて来て、自分を凍えさせるようである。たつた今まで、草原の上をよろめきながら飛んでいる野の蜜蜂が止まつたら、羽を焦してしまつただろうと思われる程、赤く燃えていた女房の顛こめかみ顛こめかみが、大理石のように冷たくなつた。大きい為しげ事ことをして、ほてつていた小さい手からも、血が皆どこかへ逃げて行つてしまつた。

「復讐ふくしゆというものはこんなに苦い味のものか知ら」と、女房は土

の上に倒れていながら考えた。そして無意識に唇を動かして、何か渋いものを味わったように頬をすぼめた。しかしこの場を立ち上がつて、あの倒れている女学生の所へ行つて見るとか、それを介抱して遣る<sup>や</sup>とかいう事は、どうしてもして遣りたくない。女房はこの出来事に体を縛り付けられて、手足も動かされなくなつているように、冷淡な心持をして、時の立つのを待つていた。そしてこの間に相手の女学生の体からは血が流れて出てしまうはずだと思つていた。

夕方になつて女房は草原で起き上がつた。体の節々が狂つていて、骨と骨とが旨く食い合わないような気がする。草臥れ切つた頭の中では、まだ絶えず拳銃を打つ音がする。頭の狭い中で、決

鬪がまたしては繰返されているようである。この辺の景物が低い草から高い木まで皆黒く染まつてゐるよう見える。そう思つて見ている内に、突然自分の影が自分の体を離れて、飛んで出たよう、目の前を歩いて行く女が見えて來た。黒い着物を着て、茶色な髪をして白く光る顔をして歩いている。女房はその自分の姿を見て、丁度他人を氣の毒に思うように、その自分の影を氣の毒に思つて、声を立てて泣き出した。

き今まで暮して來た自分の生涯は、ぱつたり断ち切られてしまつて、もう自分となんの関係もない、白木の板のようになつて自分の背後から浮いて流れて來る。そしてその上に乗る事も、それを捨い上げる事も出来ぬのである。そしてこれから先生ききて

いるなら、どんなにして生きていられるだろうかと想像して見ると、その生活状態の目の前に建設せられて来たのが、如何にもこれまでとは違つた形をしているので、女房はそれを見ておののき恐れた。たと譬えれば移住民が船に乗つて故郷の港を出る時、急に他郷がこわくなつて、これから知らぬ新しい境へ引き摩られて行くよりは、むしろこの海の沈黙の中へ身を投げようかと思うようなものである。

そこで女房は死のうと決心して、起ち上がつて元氣好く、うなじ項そらを反せて一番近い村をさして歩き出した。

女房は真っ直に村役場に這入つて行つてこう云つた。「あの、どうぞわたくしを縛つて下さいまし、わたくしは決闘を致しまし

て、人を一人殺しました。」

それを聞いた役場の書記二人はこれまで話に聞いた事もない出来事なので、女房の顔を見て微笑んだ。少し取り乱してはいるが、上流の奥さんらしく見える人が変な事を言うと思つたのである。書記等は多分これはどこから逃げて来た女気違だらうと思つた。女房は是非縛つて貰もらいたいと云つて、相手を殺したという場所を精しく話した。

それから人を遣つて調べさせて見ると相手の女学生はおおよそ一時間程前に、頸の銃創から出血して死んだものらしかつた。それから二本の白樺の木の下の、寂しい所に、物を言わぬ証拠人として拳銃が二つ棄ててあるのを見出した。拳銃は二つ共、込めた

だけの弾丸を皆打つてしまつてあつた。そうして見ると、女房の持つていた拳銃の最後の一弾が気まぐれに相手の体に中ろうと思つて、とうとうその強情を張り通したものと見える。

女房は是非このまま抑留して置いて貰いたいと請求した。役場では、その決闘というものが正当な決闘であつたなら、女房の受ける処分は禁獄に過ぎぬから、別に名誉を損ずるものではないと、説明して聞かせたけれど、女房は飽くまで留めて置いて貰おうとした。

女房は自分の名誉を保存しようとは思つておらぬらしい。たつたさつきまで、その名誉のために一命を賭したのでありながら、今はその名誉を有している生活というものが、そこに住う事も、

そこで呼吸をする事も出来ぬ、雰囲気のない空間になつたように、どこへか押し除けられてしまつたように思われるらしい。丁度死んでしまつたものが、もう用がなくなつたので、これまで骨を折つて覚えた言語その外の一切の物を忘れてしまうように、女房は過去の生活を忘れてしまつたものらしい。

女房は市へ護送せられて予審に掛けた。そこで未決檻に入れられてから、女房は監獄長や、判事や、警察医や、僧侶に、繰り返して、切に頼み込んで、これまで夫としていた男に衝き合せず置いて貰う事にした。そればかりではない。その男の面会に来ぬようにして貰つた。それから色々な秘密らしい 口供こうきょうをしたりまたわざと矛盾する口供をしたりして、予審を一二三週間長引か

せた。その口供が故意にしたのであつたという事は、後になつて分かつた。

ある夕方女房は檻房の床の上に倒れて死んでいた。それを見附けて、女の押<sup>おうつい</sup>丁<sup>てい</sup>が抱いて寝台の上に寝かした。その時女房の体が、着物だけの目方しかないのに驚いた。女房は小鳥が羽の生えたままで死ぬように、その着物を着たままで死んだのである。跡から取調べたり、周囲の人を訊問して見たりすると、女房は檻房に入れられてから、絶食して死んだのであつた。渡された食物に手を付けなかつたり、また無理に食わせられてはならぬと思つて、人の見る前では呑み込んで、直ぐそれを吐き出したこともあつたらしい。丁度相手の女学生が、頸の創から血を出して萎びて死ん

だように女房も絶食して、次第に体を萎びさせて死んだのである。遺物を取り調べて見たが、別に書物もなかつた。夫としていた男に別を告げる手紙もなく、子供等に暇いとまごい乞いとまごいをする手紙もなかつた。ただ一度檻房へ来た事のある牧師に当てて、書き掛けた短い手紙が一通あつた。牧師は誠実に女房の靈を救おうと思つて來たのか、物珍らしく思つて来て見たのか、それは分からぬが、兎に角一度來たのである。この手紙は牧師の二度と来ぬよう、謂わば牧師を避けるために書く積りで書き始めたものらしい。煩悶して、こんな手紙を書き掛けた女の心を、その文句が幽かすかに照し出しているのである。

「先日おいでになつた時、大層御尊信なすつておいでの様子で、

お話になつた、あのイエス・クリストのお名に掛けて、お願致します。どうぞ二度とお尋下さいますな。わたくしの申す事を御信用下さい。わたくしの考ではもしイエスがまだ生きておいでなされたなら、あなたがわたくしの所へおいでなさるのを、お遮りなさる事でしよう。昔天国の門に立たせて置かれた、あの天使のように、イエスは燃える抜身を手にお持になつて、わたくしのいる檻房へ這入ろうとする人をお留なさると存じます。わたくしはこの檻房から、わたくしの逃げ出して來た、元の天国へ帰りたくありません。よしや天使が薔薇の綱をわたくしの体に巻いて引き入れようとしたとて、わたくしは帰ろうとは思いません。なぜと申しますのに、わたくしがそこで流した血は、決闘でわたくしの殺

した、あの女学生の創から流れて出た血のようにもう元へは帰らぬのでございます。わたくしはもう人の妻でもなければ人の母でもありません。もうそんなものには決してなられません。永遠になられません。ほんにこの永遠という、たっぷり涙を含んだ二字を、あなた方どなたでも理解して尊敬して下されば好いと存じます。

「わたくしはあの陰気な中庭に入り込んで、生れてから初めて、拳銃というものを打つて見ました時、自分が死ぬる覚悟で致しまして、それと同時に自分の狙つている的は、即ち自分の心の臓だという事が分かりました。それから一発一発と打つたびに、わたくしは自分で自分を引き裂くような愉快を味わいました。この心

の臓は、元は夫と子供の側で、セコンドのように打つていて、時を過ごして来たものでございます。それが今は数知れぬ弾丸に打ち抜かれています。こんなになつた心の臓を、どうして元の場所へ持つて行かれましよう。よしやあなたが主、御自身であつても、わたくしを元へお帰しなさる事はお出来になりますまい。神様でも、鳥よ虫になれとは仰しやる事が出来ますまい。先へその鳥の命をお断ちになつてからでも、そう仰しやる事は出来ますまい。

わたくしを生きながら元の道へお帰らせなさる事のお出来にならないのも、同じ道理でござります。幾らあなたでも人間のお詞ことばで、おぼしめそんな事を出来そうとは思召しますまい。

「わたくしは、あなたの教で禁じてある程、自分の意志のままに

進んで参つて、跡を振り返つても見ませんでした。それはわたくし好く存じています。しかしどなただつて、わたくしに、お前の愛しようは違うから、別な愛しようをしろと仰しやる事は出来ますまい。あなたの心の臓はわたくしの胸には嵌まりますまい。<sup>は</sup>またわたくしのはあなたのお胸には嵌りますまい。あなたはわたくしを、謙遜を知らぬ、我慾の強いものだと仰しやるかも知れませんが、それと同じ権利で、わたくしはあなたを、気の狭い卑屈な方だと申す事も出来ましよう。あなたの尺度でわたくしをお測りになつて、その尺度が足らぬからと言つて、わたくしを度はずれだと仰しやる訳には行きますまい。あなたとわたくしとの間には、対等の決闘は成り立ちません。お互に手に持つてゐる武器が

違います。どうぞもうわたくしの所へおいで下さいますな。切にお願申します。」

「わたくしのためには自分の恋愛が、丁度自分の身を包んでいる皮のようなものでございました。もしその皮の上に一寸した染が出来るとか、一寸した創が付くとかしますと、わたくしはどんなにしてでも、それを癒やしてしまわざには置かれませんでした。

わたくしはその恋愛が非常に傷けられたと存じました時、そのため、長煩いで腐つて行くようにならずに、意識して、真っ直ぐに立つたままで死のうと思いました。わたくしは相手の女学生の手で殺して貰おうと思いました。そうしてわたくしの恋愛を潔く、公然と相手に奪われてしまおうと存じました。」

「それが反対になつて、わたくしが勝つてしましました時、わたくしはただ名譽を救つただけで、恋愛を救う事が出来なかつたのに気が付きました。総ての不治の創の通りに、恋愛の創も死ななくては癒えません。それはどの恋愛でも傷けられると、恋愛の神が侮辱せられて、その報いに犠牲を求めるからでございます。決闘の結果は予期とは相違していましたが、兎に角わたくしは自分の恋愛を相手に渡すのに、身を屈めて、余儀なくせられて渡すのではなく、名譽を以て渡そうとしたのだというだけの誇を持つています。」

「どうぞ聖者の毫光<sup>ごこうこう</sup>を御尊敬なさると同じお心持で、勝利を得たものの額の月桂冠を御尊敬なすつて下さいまし。」

「どうぞわたくしの心の臓をお劳わりなすつて下さいまし。あなたの御尊信なさる神様と同じように、わたくしを大胆に、偉大に死なせて下さいまし。わたくしは自分の致した事を、一人で神様の前へ持つて参ろうと存じます。名譽ある人妻として持つて参るうと存じます。わたくしは十字架に釘付けにせられたように、自分が恋愛に釘付けにせられて、数多の創から血を流しています。

こんな恋愛がこの世界で、この世界にいる人妻のために、正当な恋愛でありましたか、どうでしたか、それはこれから先の第三期の生活に入つたなら、分かるだろうと存じます。わたくしが、この世に生れる前と、生れてからとで経験しました、第一期、第二期の生活では、それが教えられずにしました。」





# 青空文庫情報

底本：「於母影 冬の王 森鷗外全集12」ちくま文庫、筑摩書房

1996（平成8）年3月21日第1刷発行

入力：門田裕志

校正：米田

2010年8月10日作成

2019年5月14日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫（<https://www.aozora.gr.jp/>）で作られました。入力、校正、制作にあたつた

のは、ボランティアの皆さんです。

# 女の決闘

オイレンベルク Herbert Eulenberg

2020年 7月13日 初版

## 奥付

発行 青空文庫

著者 森鷗外訳

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>